

Diario

\$200

EL INFORMADOR Digital

www.elinformadordigital.cl

Nueva Imperial - Carahue - Saavedra - Cholchol - Teodoro Schmidt - Toltén

Ceremonia en el frontis del Cuartel General

Tradicional Bautizo de Bomberos a la nueva Unidad que prestará servicio en Nueva Imperial



05

Programa Vida Sana Visita Parque Ojos Del Caburga



07

Ceremonia de Premiación Liga Renacer 2024 en Teodoro Schmidt



07

Conoce sus renovadas medidas de seguridad y todos los detalles de la nueva cédula ¿Cuándo estará disponible y cómo será el nuevo Carnet de Identidad?

08

Sindicato de Recolectoras de Algas Lafken Malen obtiene resolución sanitaria para su sala de procesos”



03

POLÍTICA

Senadora Aravena: Es necesario mantener el Estado de Excepción para consolidar la paz en La Araucanía”

04

Una Nueva DC, Francisco Huenchumilla Senador

06



07

Visita al Estadio Monumental realizaron Integrantes de la Escuela Municipal de Fútbol de Carahue

Emprendimiento e Innovación: Cambiando Paradigmas

Por: **Dr. Nassib Segovia Moreno**

Académico Facultad de Economía, Gobierno y Comunicaciones, U.Central

En un mundo altamente competitivo, el emprendimiento y la innovación no son sólo herramientas para transformar negocios, sino también pilares fundamentales para la educación superior. Las universidades enfrentan el desafío de formar profesionales que no solo se adapten a los cambios, sino que también sean capaces de liderarlos. Esto exige una profunda transformación de los enfoques tradicionales hacia modelos más dinámicos, creativos y con impacto social.

El emprendimiento en la educación superior trasciende la enseñanza de cómo crear o gestionar empresas. Su objetivo es inculcar una mentalidad emprendedora que permita a los estudiantes enfrentar

problemas complejos, identificar oportunidades y generar soluciones innovadoras, sin importar el ámbito en el que trabajen. Esta perspectiva se está integrando cada vez más en diversas disciplinas, convirtiéndose en un motor para el pensamiento crítico y la resiliencia.

Por su parte, la innovación debe ser transversal en las instituciones de educación superior, impactando no solo las metodologías y contenidos, sino también la estructura organizacional. En un contexto donde el conocimiento está ampliamente disponible, las universidades deben transformarse en espacios que promuevan el desarrollo de habilidades prácticas y la aplicación creativa de estas,

tanto en el ámbito corporativo como en el impulso de nuevos emprendimientos. Esto implica una transición desde modelos pasivos y teóricos hacia enfoques activos y centrados en el estudiante, donde el aprendizaje se construya a partir de problemas reales y necesidades sociales.

Si queremos que nuestras instituciones sigan siendo relevantes en un mundo en constante cambio, debemos avanzar hacia modelos educativos flexibles y comprometidos con la innovación. Solo así lograremos preparar a las futuras generaciones para liderar en un entorno desafiante y en continua evolución.

Más allá del espejo: Reflexiones sobre los trastornos alimentarios

Por: **María José Lizana**

Psicóloga y académica U.Central

Hace algunos días se conmemoró el día Internacional de la Lucha contra los Trastornos de la Conducta Alimentaria (TCA), fecha que busca visibilizar y desestigmatizar condiciones como la anorexia, la bulimia, el trastorno por atracón, entre otras. Desde la psicología, entendemos que los trastornos alimentarios son mucho más que una preocupación por la apariencia física, sino que representan una lucha interna marcada por complejas interacciones entre factores biológicos, psicológicos y sociales.

Desde el panorama nacional, los TCA se encuentran en una situación preocupante. Según datos recientes, los trastornos de la conducta alimentaria (TCA) han ido en aumento tras la pandemia, sobre todo en adolescentes y jóvenes. Encontramos que hoy en día el 0,9% de los adolescentes sufren de anorexia, mientras que el 2,1% enfrenta bulimia. Estos datos, desde el enfoque biopsicosocial son alarmantes puesto que uno de los factores que influye en la aparición de un TCA, está al alcance de todos y todas: las redes sociales y los ideales de belleza inalcanzables que promueven.

Ahora bien, cuando hablamos de TCA, no

sólo se limita al ámbito alimentario, sino que también al mismo cuerpo. Según un estudio del Ministerio de Salud, más del 30% de los jóvenes presenta algún grado de insatisfacción corporal, un factor de riesgo que puede predisponer al desarrollo de TCA. A nivel psicológico, podemos encontrar el trastorno de dismorfia corporal, los cuales afectan la autoestima, la autopercepción y, en muchos casos, llevan a la depresión y a la ansiedad.

Entonces, ¿qué se puede hacer? La prevención y el tratamiento de los TCA requieren de un enfoque integral. Desde la psicología, es crucial educar sobre la importancia de una autoestima sólida, ya sea en espacios educativos y/o familiares. Referido a lo anterior, se torna sumamente necesario el poder realizar investigaciones actuales, puesto que, en 2022, la Universidad Católica de Chile, reporta un riesgo de TCA en espacios educativos, mencionando que entre el 7,9% y el 15% de estudiantes presenta este diagnóstico.

En conmemoración, es imperativo recordar que estos problemas van mucho más allá del peso corporal o la alimentación. Son condiciones graves, que afectan todos los aspectos de

la vida de quienes las sufren y que requieren atención profesional, comprensión social y políticas de salud pública que faciliten el acceso a la prevención y tratamiento, ya que aquellos que requieren recibir tratamiento, se topan con una realidad de barreras en el acceso, puesto que la disponibilidad de servicios especializados en TCA es limitada, especialmente en regiones. Como sociedad, tenemos la responsabilidad de abrir espacios de conversación y apoyo, de manera que cada persona afectada pueda encontrar en su entorno un lugar seguro para sanar, sin prejuicios, sesgos ni tabúes.

Por último, en este día tan importante, es necesario recordar que estamos frente a una crisis de salud mental que requiere de un enfoque integral. No se trata solo de ofrecer tratamiento, sino de transformar la manera en que como sociedad entendemos la salud y la relación con el propio cuerpo. Chile necesita políticas de salud pública que faciliten el acceso a la atención psicológica y médica, que promuevan la educación sobre salud mental en las escuelas y que garanticen que nadie tenga que enfrentar este tipo de trastorno en soledad o con culpa.

EL INFORMADOR Digital ▶▶ NÚMEROS DE EMERGENCIA

133 Carabineros	130 Conaf	135 Fono Drogas
132 Bomberos	134 PDI	4242 Denuncia seguro
131 Ambulancia	137 Rescate costero	elinformadordigital.cl

EL INFORMADOR
NOTICIAS DE LA CUENCA DEL RÍO IMPERIAL
Fundado el 26 de febrero de 2003

Director y Representante Legal: Roberto Jara Barrera
Secretaría: Yessenia Bravo Beltrán
Periodistas: Yonathan Tonioni
Ramón Provoste Saavedra
Diseñador Gráfico: Luis Chihuailaf Huenupe
Colaboradores: Israel Sanhueza

Impreso por: Prisma Impresores - Nva. Imperial
Propietario: Prisma Comunicaciones Ltda.

Atención a público en oficinas El Informador
Lunes a jueves 17:30 a 20:30 Arturo Prat 462
Teléfonos 993962124 / 992972441
Nueva Imperial - IX Región
E-mail: director@elinformadordigital.cl

El Informador circula los días martes, miércoles, jueves y viernes, por lo cual tiene calidad de diario de acuerdo a la ley.

Sindicato de Recolectoras de Algas Lafken Malen obtiene resolución sanitaria para su sala de procesos”

El Sindicato de Recolectoras de Algas Lafken Malen ha logrado la resolución sanitaria para su sala de procesos, marcando un hito para la zona lafkenche.

INDESPA, SERNAMEG y el Programa Zona de Rezago Costa Araucanía, esta sala permitirá elaborar y envasar productos en base a algas (cochayuyo, luche y lugar) recolectadas por las



Gracias a la asesoría técnica del equipo de la Unidad de Pesca de la UDEL y al financiamiento de entidades como

familias asociadas.

Este avance posibilita la comercialización formal en supermercados



y tiendas, destacando el trabajo sostenible y con identidad territorial de sus integrantes. Actualmente, los profesionales de la UDEL y el sindicato trabajan en estrategias para ingresar y posicionar estos productos en el mercado, contribuyendo al desarrollo económico y cultural de la región.



Las hermanas mapuche de Alto Biobío que asumieron la tarea de combatir el fuego

Viviana Calpán tiene 30 años y es su segunda temporada como brigadista. Tanto ella como sus hermanas Eliana (26), Gabriela (22) y Yanet (20) son parte de la brigada femenina terrestre de CMPC, que desde 2022 participa del combate a incendios rurales. Son de la conocida comunidad indígena RalcoLepoy, en

la comuna de Alto Biobío, en las faldas de la cordillera en la Región del Biobío.

La brigada está compuesta por 15 mujeres, donde también hay otras brigadistas mapuche, como IzmeldiCurriao (19), de la comunidad QuepucaRalco, en la misma comuna. ¿Cómo ha tomado la familia de las hermanas



Calpán que las cinco hijas quisieran ser brigadistas? Sí, cinco, pues Belén (24) también lo fue. “Se sintieron felices y orgullosos, porque éramos las primeras brigadistas mujeres. Nos sentíamos orgullosas, partiendo por mis hermanas que fueron las primeras brigadistas (comenzaron Eliana, Belén y Gabriela)”, dice Viviana, para luego complementar que “mi mamá, mi

papá, todos muy contentos por tener a sus hijas como parte de un equipo, desarrollar un rol importante y representar también a las mujeres con coraje y valentía dentro de la función”.

En el caso de Gabriela Calpán, ella ya tiene más experiencia, con cuatro años como brigadista. “Por una parte ha sido bonito, compartir esta labor con ellas, por-

que siempre está el cuidado entre nosotras y con el equipo. Por otra parte, siempre es preocupante para mi mamá, de que pueda pasarnos algo. Está en nosotros el tema del cuidado para que podamos volver a casa”, recalca. “Le decimos que esté tranquila, que siempre minimizamos los peligros. Cuando salimos a un despacho le avisamos y cuando volvemos también”, añade.

Prepararse es, sin dudas, una tarea exigente. Gabriela lo explica: “siempre nos tienen entrenando, tanto en lo físico, también en lo mental, conocimientos. Eso nos ha ayudado harto, el esforzarnos, el ser valientes, estar aquí. Lo más importante es ir a cada incendio y dar lo mejor de nosotras. Eso nos llena de orgullo, de poder lograr las cosas y poder hacer lo que los chiquillos igual pueden lograr”.

Senadora Aravena: Es necesario mantener el Estado de Excepción para consolidar la paz en La Araucanía”

La senadora republicana Carmen Gloria Aravena destacó los importantes avances en materia de seguridad en La Araucanía durante este año, reflejados en una disminución del 75% en los hechos de violencia en la región.

De acuerdo a la parlamentaria, este resultado ha sido posible gracias al despliegue estratégico de las Fuerzas Armadas en las provincias de Cautín y Malleco, como parte del Estado de Excepción que se aplica desde 2021.

“La presencia de las fuerzas militares ha devuelto tranquilidad a las comunidades y permitido avances significativos en la recuperación de la seguridad, un paso crucial para quienes habitan y traba-

jan en nuestra región”, afirmó.

Sin embargo, la senadora enfatizó que este descenso en los actos violentos no significa que el conflicto esté superado.

“Los atentados y hechos de violencia aún persisten, y continúan afectando a familias, agricultores, trabajadores y emprendedores que día a día luchan por salir adelante. Esta realidad nos recuerda que el camino hacia una paz completa y duradera todavía está en construcción. Relajar las medidas de seguridad en este momento sería un grave error y podría significar un retroceso para la región”, aseguró Aravena.

En este sentido, la senadora por la región de La Arau-



canía subrayó la necesidad de mantener el Estado de Excepción mientras existan amenazas que atenten contra la seguridad de la población. Asimismo, llamó a fortalecer los esfuerzos para abordar

las causas estructurales del conflicto mediante un enfoque integral.

“No solo debemos garantizar la seguridad, sino también avanzar en políticas públicas que fomenten el desarrollo

económico, social y cultural de La Araucanía. El diálogo respetuoso y la justicia deben ser pilares fundamentales para construir una región en paz y con oportunidades para todos”.

Finalmente, Carmen Gloria Aravena reiteró su compromiso con los habitantes de La Araucanía, destacando la importancia de combinar medidas inmediatas de seguridad con una visión de largo plazo. “La paz no puede ser transitoria ni parcial. Debemos actuar con responsabilidad y decisión para que las comunidades de nuestra región vivan en tranquilidad y puedan proyectar un futuro mejor”, concluyó.

Cumpliendo con La Araucanía

Por: Verónica López- Videla Pino
Seremi de Gobierno Región de La Ataucanía

El Presupuesto Nacional 2025 propuesto por el Ejecutivo y aprobado por el Congreso Nacional la semana pasada mantiene el necesario equilibrio fiscal, pero a la vez viene a cumplir con Chile y con La Araucanía, haciéndose cargo de las demandas y necesidades de la ciudadanía.

Son \$82 billones de pesos comprometidos por el gobierno del Presidente Gabriel Boric, como hoja de ruta para distribuir de forma eficiente los recursos de todas y todos los chilenos.

Este esquema presupuestario es un 2% superior al del año anterior, pero reafirma la senda de responsabilidad fiscal asumida por este Gobierno, que se ha puesto como meta finalizar con un déficit estructural de 0,5% y un nivel prudente de deuda, manteniendo el sello que ha querido asumir la administración del Presidente Boric: Priorizar la seguridad pública, la seguridad social y la seguridad económica.

De este modo, gracias a la aprobación de este Presupuesto, el próximo año habrá 1.300 carabineros adicionales en las calles, lo que implica que a fines de 2025 se



contará con más de 53 mil efectivos en el país, cientos de los cuales estarán cumpliendo diariamente funciones en nuestra región, y no solamente en Temuco o las grandes ciudades, sino que también en el resto de las localidades y en los sectores rurales.

Pero la seguridad ciudadana no es nuestro único foco de atención. Sabemos que las personas también precisan certezas en otros ámbitos igualmente importantes. Ese es el caso, por ejemplo, de los cientos de miles de ciudadanos, en su mayoría mujeres, que cumplen el im-

portantísimo rol de cuidar a sus seres queridos.

Por ello, es que con este presupuesto los recursos para Chile Cuida crecerán en cerca de 40% respecto de 2024. Con esto se avanzará hacia la meta de atender a 75 mil personas con dependencia severa, aumentando en más de 120% los recursos para la Red Local de Apoyos y Cuidados y, así, la presencia de la Red pasará de 140 a 214 comunas del país. La Araucanía albergará siete de esos centros de la red de cuidados, de los cuales tres ya se encuentran en funcionamiento.

El Presupuesto 2025 también permitirá avanzar con el cumplimiento del Plan de Emergencia Habitacional, que considera entregar 260.000 viviendas durante el actual período de Gobierno. El próximo año aumentará en más de un 14% los recursos para inversión habitacional respecto a lo destinado en 2024. En el caso de nuestra región, tenemos la gran alegría y el enorme orgullo de poder decir que ya hemos sobrepasado la meta de 13635 viviendas terminadas, siendo la segunda región en alcanzar el objetivo. Son más de 13635 familias que ahora podrán tener la seguridad de contar con una casa propia.

Somos plenamente conscientes de que este presupuesto no viene a poner fin a todos los problemas de las chilenas y chilenos. Lamentablemente los recursos son limitados y las necesidades son múltiples y urgentes. Pero sin duda que constituye un avance en la dirección trazada al comienzo de nuestro Gobierno: Dotar a la ciudadanía de mayor seguridad, no solamente en lo que concierne a la prevención y persecución del delito, sino que también en lo que se refiere a la seguridad social, a la certeza de tener una cancha más pareja y con oportunidades para todas y todos.

Gas

452613330
982718983
982516712

Pago Efectivo o Transferencia

Radio
Las Colinas
98.9 FM
La Radio de la Costa

Ceremonia en el frontis del cuartel general

Tradicional Bautizo de Bomberos a la nueva Unidad que prestará servicio en Nueva Imperial

Con una formación de reglamento de las tres Compañías del Cuerpo de Bomberos, y la presencia de autoridades y del Superintendente de Bomberos Ricardo Peña, se realizó la ceremonia en el frontis del Cuartel General de Bomberos de Nueva Imperial, el tradicional Bautizo a la nueva Unidad que prestará servicio.

Esta moderna unidad Bomba tanker, se trata de un carro nomenclatura BT-1, con un estanque de 12.000 litros de agua, posee un pitón monitor inalámbrico, una piscina con capacidad para 10.000 litros de agua, un cuerpo bomba marca Godiva la cual es capaz de desalojar y mover 180.000 litros de agua por hora.

Además, tomaron parte: Bomberos, Mascotas, Aspi-



rante y Bomberos insignes, entre ellos también los padrinos de la unidad, Octavio Muñoz, Marcelo Carrasco, Anita Torres, Jorge Mardones y Ricardo y Miguel Suarez.

“Como superintendente

del cuerpo de Bomberos de Nueva Imperial quisiera agradecer al Gobierno Regional, que a través de un proyecto se logró la adquisición de este moderno carro. Esta nueva Unidad llega al cuer-

po de Bomberos de Nueva Imperial, la cual nos permitirá estar preparado en el caso de algún siniestro, ojala que no la ocupamos nunca, pero sabemos que la realidad es otra. Pero en el caso de una emergencia de proporciones nos permitirá trabajar de mejor manera, ya que está dotado

de modernos sistemas, además nos permitirá abastecer a 4 carros de una sola vez, además trae una piscina, que se instalará si fuera necesario en la calle o algún espacio que permita a los carros cargar agua”, señaló el superintendente Ricardo Peña.



Estudiante de Santo Tomás Temuco diseña libro de destacada artesana textil de Cunco



“Recuperación y conservación inmaterial a través de la simbología de los telares del pueblo Mapuche” es el nombre que recibe el libro de la artista textil de la Comunidad Antonio Cuyaman de Cunco, Lucía Cheuquenao.

El lanzamiento oficial se llevó a cabo en el auditorio de Santo Tomás Temuco con la presencia del director académico de CFT-IP Santo Tomás, Juan Carlos Barrientos; el seremi de las Culturas, Artes y Patrimonio de

La Araucanía, Eric Iturriaga; la directora de la carrera de Diseño, María Alicia Schwerter; la jefa territorial de BaloónLatam, Isabel Cartes; el encargado del Programa de Difusión y Fomento de las Culturas Indígenas de la Subdirección Nacional de la CONADI, Luis Cáceres; la artista, Lucía Magdalena Cheuquenao Olivares; docentes y estudiantes de la casa de estudios.

Al respecto la directora de la carrera de Diseño, María

Alicia Schwerter, sostuvo que “este tipo de proyectos evidencian el compromiso de nuestra carrera con la formación integral de los estudiantes, que no solo se forman en lo académico, sino también en lo humano, desarrollando habilidades de trabajo en equipo, creatividad y responsabilidad social. Ruth fue seleccionada entre varios de nuestros estudiantes, quienes también participaron activamente en la creación, diseño y diagramación para el libro”.

Las Artistas

Lucía Cheuquenao, de la comunidad Antonio Cuyaman de Cunco. Utiliza productos naturales extraídos de la tierra para teñir la lana, un proceso que se ha transmitido por generaciones, asegurando que la autenticidad del conocimiento Mapuche se conserve.

“Estoy muy contenta y doy las gracias por todo el apoyo que he recibido. Es un orgullo para la institución y para mí que ella haya podido plas-

mar todo lo que yo quería y deseaba para este libro que representa la esencia de La Araucanía”.

Ruth Yáñez, estudiante de Técnico en Diseño Digital y Publicitario del Instituto

Profesional Santo Tomás Temuco, quien fue la estudiante seleccionada que creó, diseñó y diagramó el libro, recibió el reconocimiento de la artista, de las autoridades presentes y de sus pares.



Una Nueva DC

Por: Francisco Huenchumilla Jaramillo, Senador

Frente a las próximas elecciones presidenciales y parlamentarias del 2025, la Democracia Cristiana tiene que resolver varios dilemas. El más importante de ellos es definir su futuro y su identidad frente al país, respondiendo a la pregunta: ¿Qué es la DC hoy, en el siglo 21? ¿Cuáles son sus ideas respecto del país y del mundo? Para que la ciudadanía sepa distinguir qué es exactamente este partido, y qué ofrece respecto de la conducción del Estado en materia política, en la economía, y en la seguridad.

Es evidente que la Democracia Cristiana no ha logrado en los últimos años responder a estas interrogantes, y por ende, que no cuenta con una cuestión elemental, cual es mostrar su identidad frente al electorado; en cambio, basa su subsistencia solamente en la fuerza de sus figuras individuales, para mantener una cierta adhesión ciertamente a la baja. Cuestión que se repite manteniendo, aún, una cierta fuerza territorial en las elecciones más locales.

Los paradigmas en el pasado, que nos hicieron grandes en un mundo diferente, hicieron posible con Eduardo Frei Montalva el único gran cambio estructural del país en el siglo XX. Pero hoy vivimos otra realidad, con un mundo globalizado, con nuevas tecnologías; con el capitalismo –sin competidores en el horizonte– que se ha impuesto en todos los rincones del planeta, y donde grandes estados como China y Vietnam, inspirados en el marxismo –vaya qué paradoja– han adoptado la economía de mercado, mantenido el control político mediante el centralismo leninista. El cambio climático, por su parte, amenaza la viabilidad del mundo; y culturalmente vivimos la diversidad y el pluralismo.

Junto a la producción –nunca vista en la historia de la humanidad– de bienes y servicios, hay millones de hombres y mujeres, de niños y de ancianos, sumidos en la pobreza, todo cruzado por las inmensas desigualdades entre grupos sociales, países y territorios. Y en medio de este consumismo brutal y del poder del dinero, el hombre no encuentra la felicidad: por el contrario, se enfrenta a las angustias, a las soledades, a las enfermedades y al individualismo.

Nuestra matriz fundamental doctrinaria sigue siendo el cristianismo, que, a pesar de todos los cambios que ha tenido este mundo, es la respuesta paradigmática respecto de la igualdad de todos los seres humanos en origen, en dignidad y en destino; con un sentido espiritual acerca de nuestra existencia, respecto de quiénes somos, de dónde venimos y hacia dónde vamos.

Nuestras carencias están por dar una nueva respuesta, con un proyecto político de acuerdo con las necesidades, requerimientos y problemas del mundo de hoy, distinto al mundo del pasado.

Creo que es necesario contar con algunos hitos centrales de lo que pensamos, para después desarrollarlos en su concreción y en los detalles.

No pretendo ser original, pero me permito mencionar alguno de ellos.

1. Necesitamos un país libre y seguro.

Para ejercer nuestra libertad debemos tener seguridad. Si las personas se sienten inseguras en la ciudad, en el barrio y en sus casas, no pueden vivir su vida con libertad; por ello, la primera obligación del Estado es que la gente se sienta segura. Hoy en día Chile vive un grave problema de seguridad, porque ya no es la delincuencia habitual del pasado; hoy estamos viviendo otros fenómenos, que han puesto en cuestión la seguridad del país y de las personas. Por eso necesitamos utilizar todas las potencialidades del Estado en todas las etapas de la prevención, de la investigación y de la sanción, con apoyo político, más el financiamiento y el equipamiento correspondientes. El Estado debe desplegarse a lo largo del territorio, y para eso, es fundamental contar con el apoyo ciudadano a través de los gobiernos locales. Tenemos que recuperar el control de la migración.

2. Necesitamos una buena formación, educación y cultura para toda la vida.

Para nuestros niños, niñas, adolescentes y jóvenes necesitamos buenas escuelas, con infraestructura moderna y digna, con profesores y personal bien formados y remunerados. Desde el jardín infantil hasta la universidad. Con un sector público potente, y un sector privado colaborador, abierto a todos los sectores sociales.

3. Necesitamos una economía que genere bienestar para todos.

Esto significa prosperidad para todos. Un crecimiento

económico sostenible; apostamos a un sector PYME fuerte. Nuestras pequeñas y medianas empresas deben ser el corazón de nuestra economía; promovemos una actitud social positiva hacia el espíritu empresarial y el emprendimiento. Las pequeñas y medianas empresas, los oficios, las empresas familiares y dirigidas por sus propietarios, los proveedores de servicios, los trabajadores independientes y los artesanos; las profesiones liberales, la agricultura, el turismo, la gastronomía y el comercio minorista deben tener un importante papel económico, social y estabilizador en nuestra economía. Somos partidarios del libre comercio, y tenemos que diversificar nuestra producción de materias primas con valor agregado (nuevas tecnologías e innovación).

4. Impuestos. Necesitamos un sistema fiscal más sencillo, transparente y justo.

Esto significa una política fiscal de responsabilidad, y al mismo tiempo, que alivie la carga impositiva de la clase media.

5. Salud. Por una vida larga y sana.

Queremos un sistema mixto de salud; un sector público fuerte, con el financiamiento adecuado para atender al grueso de la población de la clase media y los sectores más vulnerables. Y un sistema privado para aquellos sectores que puedan acceder libremente a esa atención.

Hoy es fundamental tener una atención primaria, enfocada en lo local, que pueda trabajar en la prevención en todas las edades: jóvenes, adultos y personas mayores; y con un sistema de urgencias para las fragilidades de la vida que se presentan en cualquier momento.

Es fundamental prestar una atención específica a la salud mental de las chilenas y chilenos, y también un sistema de cuidados para todas las situaciones de las personas, en su sitio, en distintas etapas y condiciones.

6. Vida y Vivienda en la ciudad y en el campo.

Queremos fortalecer la vida en las zonas urbanas y rurales. Queremos una buena vida en la ciudad, con un modelo que vaya a una coexistencia equilibrada de vida, vivienda, trabajo, educación, salud y cultura; gastronomía, espacios públicos, desarrollo urbano inteligente con ciclovías y v transporte público, para que todo ello ayude a la cohesión social. Con políticas de vivienda para los sectores carenciados y sectores medios; con ayuda del Estado, con espacios públicos y diseños urbanos amables y seguros, y con iluminación adecuada.

Queremos una buena vida en el campo. Deben existir buenos servicios municipales, sobre todo en asistencia sanitaria básica, tales como agua potable, basura, desechos, aguas servidas, luz eléctrica y caminos; acceso a la educación, servicios e infraestructura digital.

Queremos que más personas puedan convertirse en propietarios de su vivienda, y por ello, queremos introducir desgravaciones en el impuesto de herencia; para la primera vivienda familiar, y reducir los costos accesorios a la compra de viviendas.

7. Queremos una jubilación segura.

Debemos asegurar las pensiones a largo plazo para las distintas generaciones, atendiendo las distintas condiciones particulares de salud; de discapacidad, accidentes, y de permanencia en el trabajo de las personas, asegurando un mínimo de pensión garantizada universal. Tenemos que tener también mayores condiciones, atractivas y de flexibilidad, para los adultos y los adultos mayores.

Tenemos que propiciar que este sea un país de propietarios, para que todos los adultos que lleguen a la jubilación cuenten con su casa propia pagada y sin deudas, donde vivir seguros y con estabilidad; y tomar medidas impositivas respecto de sus casas, para la exención o pago adecuado de las contribuciones de bienes raíces, atendidas sus condiciones particulares.

La capitalización individual debe contar con flexibilidades y beneficios tributarios, para que también se pueda tener un patrimonio accionario que permita una variable en la posibilidad de obtener un ingreso adicional al momento de jubilarse, conjuntamente con la pensión.

8. Por una actividad agraria preparada para el futuro.

Nuestro principio rector es la agricultura campesina, arraigada localmente. Ellos nos proporcionan alimentos sanos y seguros, junto con viticultores y pescadores. La seguridad alimentaria es la base de nuestra independencia, y la sostenibilidad de la agricultura y la silvicultura debe evaluarse objetivamente. La protección del medio ambiente, y de la



naturaleza, sólo funcionan en armonía con la agricultura. El bienestar animal necesita seguridad jurídica y transparencia. Y tenemos que comprometernos con el comercio agrícola libre y justo.

El Estado debe tener una política de apoyo a la agricultura familiar campesina, y a las pequeñas y medianas empresas que introduzcan procesos de industrialización y tecnologías.

9. Una sociedad pluralista y diversa.

Las sociedades modernas son hoy día multifacéticas, en un mundo globalizado con distintas culturas, distintas manifestaciones, orígenes, y manifestaciones religiosas. Valoramos, en consecuencia, el pluralismo y la diversidad en su más amplia acepción, y con la más amplia libertad; con el respeto al prójimo en una sociedad solidaria y colaborativa, incluidos los pueblos originarios con sus cosmovisiones ancestrales.

El estado debe ayudar y propiciar a las manifestaciones culturales en sus distintas vertientes, a nivel nacional, regional y local.

10. Somos el partido de lo local. Vivan los municipios.

Los municipios son la puerta de entrada del Estado. Son la primera puerta que toca la gente común y corriente, que vive a lo largo de Chile, cuando tiene algún problema y necesita de la administración pública. El alcalde y los concejales son las autoridades que tienen directa vinculación con las chilenas y chilenos y sus organizaciones más cercanas, como son las juntas de vecinos, los clubes deportivos, los adultos mayores, las postas y centros de salud. En fin, los problemas de la ciudad y del campo.

Tenemos que apostar por fortalecer a los municipios; darle más facultades para administrar su comuna, para que tengan el financiamiento adecuado y los profesionales pertinentes para realizar sus proyectos. De esta manera, la base de la sociedad descansará sobre cimientos sólidos, que es el rol que cumplen los municipios.

Los municipios, además, cumplen un papel central en la cultura y la cohesión social de las distintas comunidades. Por eso deberían existir muchos municipios, y el Estado debería preocuparse de tener, en el Ministerio de Interior, un departamento de estudios que pondere todas las variables para crear nuevos órganos de este tipo, que cumplen funciones tan vitales en la base de la sociedad. Los municipios están en los lugares más recónditos del país.

11. Un Estado Moderno.

Queremos un Estado servicial; el Estado no fue creado para sí mismo, sino para servir a sus ciudadanas y ciudadanos.

Queremos un Estado que funcione, que aprenda; un Estado a prueba de crisis; un Estado que sea más rápido; que las autoridades sean más accesibles al ciudadano. Un Estado donde lo digital debe ser norma. Un estado menos burocrático.

No necesitamos más, sino mejores leyes. Apostamos por la administración basada en datos; los gobiernos y las autoridades deben ser más ágiles, y que se revisen exhaustivamente sus tareas. Necesitamos un Estado con probidad y con transparencia.

12. Queremos dejar un mundo mejor.

Pensamos la política desde la sostenibilidad. Tenemos que tener políticas de protección del clima; esto asegura los medios de subsistencia. Apostamos por un suministro energético seguro, limpio, asequible y tecnológicamente abierto; debemos apostar por la innovación energética con energías limpias. Debemos estar atentos y apostar por las tecnologías del futuro, donde nuestras empresas sean competitivas en el mundo digital y de la inteligencia artificial. La conservación de la biodiversidad es tarea de la humanidad; estamos por la preservación de los océanos como ecosistemas resistentes. Queremos salvaguardar los servicios que presta la naturaleza; el agua limpia es nuestro mayor activo. Queremos que el agua y la tierra se utilicen de manera sostenible, así como garantizar un trato responsable con los animales.

Una visita al Estadio Monumental de Colo-Colo realizaron Integrantes de la Escuela Municipal de Fútbol de Carahue

Integrantes de la Escuela Municipal de Fútbol de Carahue, realizaron importante viaje a la capital de nuestro

país, Santiago; para participar de una serie de actividades de índole deportivo.



Dentro de las principales actividades, estos pequeños darán una visita al Estadio Monumental, con un tour que les permitirá conocer cada una de sus instalaciones, para a continuación jugar un partido amistoso junto a Palestino.

Se destaca el trabajo de sus docentes Diego Cayupil y Alex Riffo, en conjunto con sus apoderados, quienes se esforzaron en cumplir el sueño de estos pequeños grandes deportistas.

Programa “Elige Vida Sana” visita Parque Ojos del Caburgua

En un emocionante desafío al mal clima, los usuarios del Programa Elige Vida Sana de la comuna de Teodoro Schmidt se atrevieron a vivir una experiencia inolvidable con una jornada de senderismo en el espectacular Parque Ojos del Caburgua, en Pucón.



El recorrido, de aproximadamente 4 kilómetros, llevó al grupo de entusiastas por los senderos del parque, donde no solo disfrutaron de la belleza natural, sino que también reafirmaron su compromiso con la vida saludable. Entre ellos, destacaron los

adultos que han hecho de la actividad física un pilar fun-



damental en su día a día gracias a este programa.

participantes que alcanzaron los objetivos establecidos por los profesionales del programa. ¡Un ejemplo para todos nosotros!

Al final de la jornada, celebramos con orgullo a los par-

Ceremonia de Premiación Liga Renacer 2024 en Teodoro Schmidt



En la cancha del Club Forestal, en la Isla Lican se realizó la ceremonia de Pre-

miación del Campeonato de Fútbol Liga Renacer, con los siguientes resultados.

Primera Serie: 1°, Independiente; 2°, Coihueco; 3°, Cruzeiro; 4°, Rucacura; 5°, Agrícola.

Valla menos batida, Hernán Huichaqueo; Goleador, Cristian Díaz

Segunda Serie: 1°, Independiente; 2°, Agrícola; 3°, Cruzeiro; 4°, Puma

Valla menos batida: Luis Curin; Goleador, Carlos Neira.

Felicitamos a los dirigentes, jugadores y a todos quienes hicieron posible este tremendo Campeonato 2024.

Ceremonia cierre Hippy Teodoro Schmidt



La ceremonia de cierre del programa HIPPY en Teodoro Schmidt se convirtió en un encuentro lleno de emoción y gratitud, reconociendo a las familias y a los pequeños protagonistas



nistas (entre 2 y 4 años) que participaron activamente en esta iniciativa transformadora.

positivo y significativo para los más pequeños.

En el 2024, HIPPY dio un paso más, extendien-



Desde su llegada en 2023, este programa ha tejido lazos especiales en la comunidad, empezando con 25 familias del sector rural y la dedicación incansable de tres tutoras comunitarias. Cada encuentro y cada aprendizaje fueron el inicio de un cambio

do su alcance a 39 familias, abarcando tanto el sector urbano como rural, y manteniendo el apoyo constante de las tutoras comprometidas. Este crecimiento demuestra que, con esfuerzo y dedicación, los sueños pueden hacerse realidad.

Conoce sus renovadas medidas de seguridad y todos los detalles de la nueva cédula

¿Cuándo estará disponible y cómo será el nuevo Carnet de Identidad?

Una renovada cédula de identidad, que mejora ostensiblemente el estándar del documento actual, estará disponible en todo el país a contar de los próximos días.

Se trata de un carnet con nuevas medidas de seguridad, con características inclusivas e incluso con la opción de tenerlo de manera digital. Se trata de características que lo ponen en la primera línea de este tipo de documentos a nivel mundial.

Entre las característi-



cas que tendrá la nueva cédula de identidad, se destacan 32 medidas de seguridad. Será inclusivo para personas con disca-

pacidad visual.

Los chilenos y chilenas podrán optar a una Cédula Digital, la que se podrá utilizar a través de

una Aplicación, con ella se podrá acceder a servicios tanto del sector público como privado, facilitando la realización de trámites vía digital.

Los nuevos documentos de identificación incorporan además tecnología de vanguardia en materia de seguridad, dando cumplimiento con las certificaciones y con los más altos estándares internacionales en materia de protección de datos de identidad.

los diseños de las cédulas de identidad, estos

fueron el resultado de un proceso participativo de las y los funcionarios del Registro Civil a nivel nacional, en el cual se eligieron los atractivos naturales turísticos de cada una de las regiones del país. A ello se suma su flora y fauna, plasmando así la identidad de Chile en estos documentos.

La nueva cédula estará disponible a partir del 16 de diciembre, mientras que los pasaportes y cédulas seguirán siendo válidas hasta su fecha de vencimiento.